

Bedeutend für Tourismus und Natur

Der Schwarzwaldverein Lahr feiert in diesem Jahr den 150. Geburtstag. Eine Ausstellung im Stadtmuseum erinnert seit Sonntag an die große Bedeutung des Vereins, der für rund 100 Kilometer Wanderwege rund um Lahr verantwortlich ist.

■ Von Endrik Baubles

LAHR. Die verschiedenen Ortsgruppen des Schwarzwaldvereins betreuen zusammen rund 24000 Kilometer Wanderwege. Das Autobahnnetz in Deutschland hat eine Länge von 13000 Kilometern. Dieser Vergleich stammt von Martin Huber, dem Vizepräsidenten des Dachverbandes Schwarzwaldverein aus Freiburg. Er freute sich, und da war die Eröffnung der informativen Ausstellung im zweiten Obergeschoss des Lahrer Museums sicher der passende Ort, dass der Ortsverein Lahr mit rund 900 Mitgliedern der zweitgrößte innerhalb des Dachverbandes ist. Ein Grund zum Feiern haben alle Ortsvereine zu Recht: Die Qualität der Wanderwege, die der Schwarzwaldverein betreut, sei „in Europa vorbildlich“.

Dass das Lahrer Geburtstagskind so bedeutend innerhalb des Hauptvereins ist, erstaunte selbst Andreas Kaufmann, der seit 2001 – und das in der vierten Generation – Vorsitzender des Schwarzwaldvereins in Lahr ist. Kaufmann freute sich anlässlich der Vernissage vor allem über die „gute Zusammenarbeit“ mit den Fachleuten des Museums. Das Lob gab Silke Höllmüller, die seit März Leiterin des Museums ist, gerne zurück. Diese Zeit haben Verein und Museumsteam bis zur Fertigstellung gebraucht.

In der Tat kann sich alles, was der Verein an Objekten aus der Vergangenheit beigesteuert hat, sehen lassen. Auf Stelltafeln können sich die Besucher über die Geschichte des Vereins lückenlos und ausführlich von 1864, dem Jahr der Gründung des Dachvereins – und 1874, den Anfängen des Schwarzwaldvereins Lahr – in-



Viele Besucher und fünf Generationen Schwarzwaldverein sind zum 150. Geburtstag erschienen.

Fotos: Baubles



Teil der Ausstellung waren Wanderschuhe von anno dazumal.

formieren. Es gibt Tafeln, die über die Bedeutung der Wanderwege als Naherholungsgebiet berichten. Andere stellen den Wandel in den vergangenen 150 Jahren für die Waldnutzung sowie in der Technik und der Ausrüstung der Wanderer vor. Dazu gehört – auch wenn hier die Unterschiede eher gering sind – die Art, wie alle Ehrenamtlichen die vielen Wege betreuen.

Der Schwarzwaldverein in Lahr ist für rund 100 Kilometer Wanderwege rund um Lahr und in der Stadt verantwortlich. Die jüngsten Errungenschaften sind der „Geroldsecker Qualitätswanderweg“ von der Stadt auf die Ruine der Geroldseck auf dem Schönberg und der großzügig illustrierte „Wickersheimer-Weg“ durch die Stadt auf den Schutterlindenberg – mit Reproduktionen von

Bildern des Malers Wilhelm Wickersheimer, die genau zu der Aussicht des Malers passen.

Oberbürgermeister Markus Ibert, der als Mitglied des Vereins zur Eröffnung das T-Shirt mit dem Logo des Jubiläums „Weggefährten“ trug, freute sich, wie gut der Schwarzwaldverein in seinem 150. Jahr dasteht. Gerade die Erschließung des Schwarzwaldes mit einem „sanften Tourismus“ sei das, was diesen Verein in Lahr wie auch in allen anderen Ortsvereinen ausmachen würde.

Dass der Schwarzwaldverein, neben seiner Geschichte, in der Gegenwart wichtig ist und eine Zukunft hat, stellte Kaufmann in einem Gespräch mit dem Moderator Manuel Andrack unterhaltsam vor. Das Programm, dass es aufgrund des Jubiläums in den kommenden Monaten geben wird, ist auf der Webseite des Vereins unter www.schwarzwaldverein-lahr.de zu finden.

Die Anfänge in Lahr

Mit dem Ausbau der Eisenbahnlinie bis Basel Mitte des 19. Jahrhunderts befürchtete Besucher in die Schweiz. Wie sollte der heimische Schwarzwald für den Fremdenverkehr und für Wanderer weiter interessant bleiben? Am 8. Juni 1864 trafen sich in Freiburg 66 wander- und naturbegeisterte Personen zur Gründung eines Vereins zur Förderung des Schwarzwalds als Erholungs- und Wanderziel. Mitglieder aus der näheren Umgebung Freiburgs stießen hinzu, so auch Julius Kaufmann, Wanderfreund aus Lahr. Da zur damaligen Zeit die Teilnahme an Veranstaltungen des Vereins in Freiburg mit erheblichen Reisekosten verbunden war, wurde am 12. September 1874 durch die Lahrer Mitglieder ein, dem Hauptverein in Freiburg unterstellter, Schwarzwaldverein-Bezirksverein gegründet.